

Exportaciones manufactureras

En 1993 las **exportaciones** de México sumaron 51.8 mil millones de dólares, monto 12.2% superior al registrado en 1992. Al igual que en años anteriores, las **exportaciones de productos manufacturados** fueron las que observaron mayor dinamismo: 17.7%. Dicho comportamiento acentuó la pérdida de importancia relativa de las exportaciones de petróleo y sus derivados (decrecieron 11.3% con respecto al año pasado), a costa de una mayor participación de productos manufacturados.

Durante el año pasado las exportaciones de manufacturas (incluyendo maquiladoras) ascendieron a 41.7 mil millones de dólares, monto 32% superior al observado en 1991. En los últimos tres años, las exportaciones de ese tipo de productos crecieron a una tasa promedio anual de 14.8%, frente a sólo 2.4% del resto de las exportaciones.

Las exportaciones de productos manufacturados representaron 93.2% de las exportaciones no petroleras totales en 1993, mientras que en 1986 equivalían a 73.5%. Esa evolución muestra la importancia que han adquirido las exportaciones de esos productos en el comercio exterior de México, en particular a partir de la apertura comercial. En contraste, el año pasado las **exportaciones de productos agropecuarios** representaron sólo 5.6% de las exportaciones no petroleras; las de la **industria extractiva**, sólo 1.2%.

Las estadísticas de exportaciones manufactureras, publicadas para años anteriores a 1991, no son comparables con las de años posteriores, debido a que las autoridades cambiaron la metodología para reportar las cuentas externas. A partir de enero de 1991, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público incorporó, en las estadísticas de las cuentas externas, las exportaciones (bienes manufacturados) e importaciones (bienes de uso intermedio) de la industria maquiladora, sin proporcionar información equivalente para años anteriores.

Entre 1991 y 1993 las exportaciones de productos manufacturados respondieron, básicamente, a la dinámica de las exportaciones de la **industria maquiladora**. Estas últimas representan aproximadamente la mitad del total de las exportaciones de ese tipo de productos (51.6%). Entre 1991 y 1993, las exportaciones de la industria maquiladora aumentaron 18.1% en promedio por año.

Las exportaciones de manufacturas involucran múltiples productos de varios sectores de la economía. De los nueve sectores de la industria manufacturera, la mayor parte de las exportaciones corresponde a los siguientes sectores: *pro-*



ductos metálicos y maquinaria (69%), *productos químicos* (10%), *industria textil* (6%), *industrias metálicas* (5%) y *alimentos, bebidas y tabaco* (4%). De acuerdo con la última información disponible las exportaciones que observaron mayor dinamismo durante los últimos tres años fueron las de productos metálicos y maquinaria y las textiles, las cuales crecieron 19.9% y 14.1% promedio anual, respectivamente.

El crecimiento del valor de las exportaciones de productos manufacturados ha sido muy superior al de la producción interna. Si se considera enero de 1991 como periodo base (enero de 1991 = 100), en septiembre de 1993 el índice del **valor de la producción** de manufacturas se ubicó en 119, mientras que el índice correspondiente al **valor de las exportaciones** de esos productos alcanzó 155.

La evolución anterior implica que, durante los últimos años, un porcentaje creciente de la producción nacional de manufacturas se ha destinado a los mercados externos. En efecto, en las principales ramas manufactureras exportadoras, las ventas al exterior representan un porcentaje cada vez más importante de la demanda final de sus productos en México.

PRECIOS				
<ul style="list-style-type: none"> En marzo continuó la tendencia descendente de la inflación al consumidor. Existen factores, como la depreciación del tipo de cambio y el repunte de la inflación al productor, que influyen para que se registre una inflación más elevada que la estimación oficial. 	Concepto	Periodo	1993	1994
	$\Delta\%$ mensual del INPC	mar	0.6	0.5
	$\Delta\%$ acumulado INIX*	ene-mar	2.7	1.8
	$\Delta\%$ anual del INPC	mar-mar	10.4	7.1

SECTOR FINANCIERO				
<ul style="list-style-type: none"> Ligero repunte en los agregados monetarios en febrero. Continúa la reducción del ritmo de crecimiento del crédito al sector privado. Como consecuencia del aumento de las tasas de interés reales, la captación financiera aumentó su ritmo de crecimiento. 	Concepto	Periodo	1993	1994
	$\Delta\%$ del saldo de M1	feb/feb	17.2	18.1
	$\Delta\%$ del saldo de M4	feb/feb	23.2	24.6
	$\Delta\%$ real de la capt. finan.	feb/feb	11.5	15.1
	Tasa real de Ceter 28 (%)	feb	5.7	6.9
$\Delta\%$ real del crédito de la banca múltiple al sector privado	feb/feb	33.0	17.1	

PRODUCCION				
<ul style="list-style-type: none"> Recuperación moderada de la actividad industrial en enero, aunque las manufacturas continuaron en recesión. Minería, construcción y electricidad, determinantes de la recuperación del sector industrial en enero. 	Concepto	Periodo	1993	1994
	$\Delta\%$ PIB real */	ene-dic/ ene-dic	2.8	0.4
	$\Delta\%$ anual volumen de la producción industrial	ene/ene	3.5	1.2
$\Delta\%$ anual volumen de la producción manufacturera	ene/ene	2.0	-0.8	

*/Los datos corresponden a 1992 y 1993.